

Hommage au colonel (H) René MOREAU **(1933 - 2024)**



En cette fin d'année 2024, le monde associatif et combattant de Romans Bourg-de Péage est à nouveau en deuil. Quinze mois après la disparition du général Pierre Mazars de Mazarin, l'une de ses figures les plus emblématiques, le colonel (H) René Moreau, vient de nous quitter brutalement, à l'âge de 91 ans.

Aujourd'hui, rassemblés autour de Denise, son épouse, de Franck, Gilles et Christine, ses enfants et leurs conjoints, de ses petits-enfants, nous allons, malgré notre tristesse et une profonde émotion, lui rendre un dernier hommage en évoquant la mémoire de cet homme hors du commun.

René Moreau, connu de tous les Romanais et Péageois, sous le nom de « colonel Moreau », aura en effet marqué de son empreinte ces quarante dernières années par son investissement quotidien au service des autres. Homme aux multiples facettes, élu municipal de Romans durant 12 ans, président de diverses associations, notamment du comité d'entente des anciens combattants depuis 22 ans, gérant de tutelles et curatelles auprès des Tribunaux d'Instance de Romans, Valence et Saint-Marcellin pendant 23 ans, le colonel Moreau était une personnalité locale appréciée, reconnue et respectée de tous pour son engagement personnel et son activité inlassable.

C'est donc au nom de vous tous, ses amis, et en présence des drapeaux qui symbolisent notre Patrie qu'il a si bien servie, que je vais en quelques mots retracer devant vous le parcours et la personnalité de celui qui sut si bien, après une brillante carrière militaire, mettre ses talents et sa volonté au service de ses concitoyens.

La vie active de René Moreau se divise en deux périodes sensiblement égales. La première est celle de la carrière militaire, d'une durée de 32 ans, entre 1952 et 1984, marquée principalement par deux séjours, respectivement dans le Constantinois et l'Oranais, durant la guerre d'Algérie. La seconde, civile, de 1984 à aujourd'hui, sera dévolue à un investissement local, judiciaire et associatif exceptionnel.

René Moreau est né le 1^o décembre 1933, à Châteauroux, au sein d'une famille modeste de six enfants. Son père, agent administratif communal et ancien combattant de 14/18, et sa mère alsacienne, née en 1906, à Strasbourg, sous l'occupation allemande, élèveront leurs enfants dans le respect des valeurs fondamentales, ce qui sera déterminant dans le destin du jeune René et aura probablement une incidence forte dans le choix d'une carrière militaire.

C'est ainsi que, le 4 juillet 1952, à l'âge de 19 ans, le jeune René Moreau intègre l'Ecole des Sous-officiers de Strasbourg. Nommé sergent en février 1953, il est alors affecté au 26^o Régiment d'Infanterie de Nancy, puis, en février 1955, au Centre Mobilisateur 61, à Sarrebourg. En décembre 1955, volontaire pour servir en Algérie, il rejoint à nouveau le 26^o Régiment d'Infanterie, alors implanté à Morsott, dans l'Est Constantinois.

De retour en métropole à compter de novembre 1957, nommé sergent-chef le 1^o janvier 1958, la carrière militaire de René MOREAU va prendre une nouvelle orientation par sa réussite, en octobre 1958, au concours d'entrée à l'Ecole Spéciale Militaire InterArmes de Saint-Cyr, à Coetquidan, où il intègre la « Promotion Terre d'Afrique ».

A l'issue, nommé Sous-lieutenant le 1^o octobre 1959, et après un stage de spécialisation à Saint-Maixent, il est affecté à nouveau, à l'été 1960, en Algérie, au sein du 2^o bataillon du 5^o Régiment d'Infanterie, engagé dans le Sud Oranais, à Djeniene Bourezg. Stationné successivement à El Faidja, puis au Fort Saint-Louis entre le barrage électrifié et la frontière marocaine, il sera cité à l'Ordre de la Brigade et décoré de la Croix de la Valeur Militaire.

Nommé lieutenant, le 1^o octobre 1961, René MOREAU va quitter l'Algérie, fin février 1962, pour rejoindre Belfort où le 5^o Régiment d'Infanterie est réorganisé en régiment interarmes pour devenir le 35^o RIMéca (Régiment d'Infanterie Mécanisé). Le lieutenant MOREAU, après un stage de perfectionnement, en juin 1964, à Saumur, va prendre le commandement d'un peloton de chars AMX 13, puis, promu capitaine le 1^o juillet 1966, le commandement du 4^o Escadron, d'août 1966 à août 1968.

Après ce temps de commandement, le capitaine MOREAU est muté au camp de Mailly, pour occuper les fonctions d'Officier adjoint au Directeur du Centre d'Instruction Missiles Antichars et participe, en 1973, à l'implantation de ce Centre au camp de Canjuers, dans le Var.

En août 1973, il rejoint le 75^o Régiment d'Infanterie, à Valence, et sert comme Officier adjoint au Chef du Bureau Instruction, avant de prendre les fonctions de Chef des Services Administratifs, en juillet 1975. Titulaire du Diplôme Technique de l'Enseignement Militaire Supérieur, à Paris, en février en 1976, il est nommé Chef de bataillon le 1^o avril de cette même année et Chevalier de l'Ordre National du Mérite, le 17 décembre.

Le 1^o août 1977, il est affecté au 1^o Régiment de Chasseurs, à Canjuers, et prend le commandement du Centre d'Instruction Missiles Antichars.

Quatre ans plus tard, promu lieutenant-colonel, le 1^o avril 1981, il est nommé, le 1^o août suivant, Commandant en second du 1^o Régiment de Chasseurs.

Fait Chevalier de la Légion d'honneur, le 14 juillet 1982, René Moreau, Chevalier de l'Ordre National du Mérite, titulaire de la Croix de la Valeur Militaire, de la Croix du Combattant Volontaire et de la Croix du Combattant, va quitter le service actif, le 4 mai 1984, et intègrera les Réserves, où il sera promu Colonel Honoraire, le 1^o octobre 1990.

* *

Va alors débiter, pour René Moreau et son épouse Denise, installés à Romans-sur-Isère, la seconde période de leur vie, tournée vers le service de leurs concitoyens. Respecté de tous, le colonel Moreau deviendra rapidement une personnalité incontournable de la vie locale.

Son premier domaine d'activité sera de s'impliquer dans la vie associative, de manière intense et désintéressée. Dès 1985, et durant plus de trente ans, René Moreau va assurer la présidence du Comité Romans - Vercors de la Société des Membres de la Légion d'honneur, ainsi que la fonction de vice-président au sein du Bureau de la section départementale. Puis, en 1990, une nouvelle étape sera franchie en devenant, jusqu'à aujourd'hui, le Président national de l'Amicale des 75^o RI et 275^o RI, ravivant ainsi localement l'épopée de ce régiment historique de Romans où le 75^o RI était en garnison au moment de la Déclaration de guerre de 1914 et où il revint triomphalement en 1919. En 1993, et jusqu'en 2003, le colonel Moreau deviendra aussi le Président départemental de l'Épaulette, l'association des officiers issus de l'École Militaire Interarmes.

Enfin, et c'est là que le colonel Moreau prendra toute sa mesure, il va assurer avec une rare efficacité, dès 2002, la Présidence du comité d'entente des anciens combattants de Romans - Bourg de Péage, comprenant 17 associations en 2009, et sera présent, dans ces deux localités, à chacune des nombreuses cérémonies commémoratives et patriotiques. Cette fonction lui permettra, en outre, d'être un membre actif de la commission départementale « Mémoire et Solidarité » de l'ONAC-VG.

La défense des intérêts de familles ou d'entreprises en difficulté va constituer son deuxième domaine d'activité. Titulaire d'une Maîtrise de Droit privé, acquise à Grenoble en 1975, René Moreau va exercer, de 1986 à 2009, avec une disponibilité sans faille, auprès des instances judiciaires de Valence, Romans et Saint Marcellin, la gestion de près de 25 tutelles et curatelles. Assesseur au Tribunal des Pensions militaires de Grenoble, ses connaissances juridiques constitueront en outre pour les associations dont il fait partie une aide précieuse, en particulier pour les règlements de liquidation de pension ou les problèmes administratifs.

Enfin, dernier domaine d'activité, le colonel Moreau va s'engager dans la vie publique, en 1989, en étant élu au conseil municipal de Romans, durant deux mandats successifs, jusqu'en 2001. Sa voix, puissante, portait dans la salle du conseil. Elle était respectée et écoutée, car toujours empreinte de bon sens, de pragmatisme, de respect des autres.

* *

Voilà, mon colonel, ce qui s'appelle une vie bien remplie...

Pour conclure, je voudrais témoigner ici, à titre personnel, de l'honneur et du plaisir que j'ai eu à vous côtoyer durant toutes ces années. Pour beaucoup d'entre nous, vous étiez un exemple par votre engagement personnel, votre générosité et votre rayonnement, votre volonté d'aboutir, votre indéfectible confiance en l'avenir. Un proverbe anglais, attribué à tort à Lénine ou Churchill, dit : « *Là où il y a une volonté, il y a un chemin* ». Je crois que ce proverbe vous caractérise parfaitement.

Au nom de tous vos amis ici présents, civils et militaires, élus, présidents et membres de nos différentes associations, anciens combattants et porte-drapeaux, et en mon nom personnel, je tiens à vous exprimer notre profonde reconnaissance et vous remercier du fond du cœur pour votre engagement permanent au service de nos concitoyens,

et je présente à Denise, votre épouse, qui vous a admirablement soutenu et accompagné toutes ces années, à Franck, Gilles et Christine, vos enfants et leurs conjoints, à vos petits-enfants, ainsi qu'à l'ensemble de votre famille cruellement éprouvée, nos condoléances attristées et les assure de notre soutien amical.

Adieu, mon colonel ! Vous pouvez désormais reposer en paix, en sachant que nous ne vous oublierons pas.

Général de corps d'armée (2s) Denis SERPOLLET
Président honoraire de la Section départementale de la Drôme
de la Société des Membres de la Légion d'Honneur

Romans-sur-Isère - le 20 décembre 2024